



Primeras Escuelas de Medicina veterinaria En México

Tamayo Santos Iranis

MED. Arreola Rodríguez Eti Josefina

Universidad del sureste

Medicina veterinaria y zootecnia

Introducción a la medicina veterinaria y zootecnia

Tapachula, chis. 11 Nov. 2023

Como bien se sabe, la medicina veterinaria a través del tiempo a evolucionado Por diferentes etapas: La hipiátrica, la Albeitería, la mariscalía y la medicina Veterinaria. Este trabajo se trata acerca de las fuentes de Información sobre la historia de la medicina veterinaria y zootecnia en México. En la época prehispánica ya se realizaban prácticas relacionadas con la Medicina Veterinaria, en los mercados de la Gran Tenochtitlán había oficiales que se encargaban de que los alimentos que se vendían estuviesen en buenas condiciones y en las “casas de fieras” de los emperadores aztecas había personal que cuidaba de la salud y alimentación de los animales. En la Nueva España, el cronista de la conquista y albeitar don Juan Suárez de Peralta, escribió probablemente hacia 1575-1580, el primer tratado de Medicina Veterinaria escrito en América el Libro de Aveitería “en el cual se contienen muchos primores tocantes a la albeyteria nunca visto, en las primeras décadas del México independiente no existían instituciones de educación superior destinadas para la formación de profesionistas en el área de la conservación y aprovechamiento de los recursos vegetales y animales, en los “Establecimientos” de Ciencias Médicas y de Ciencias Físicas y Matemáticas, fundados después de la clausura de la Universidad Nacional y Pontificia por la iniciativa del Presidente Valentín Gómez Faras y del Dr. Mora, no se contemplaba la enseñanza de la Agricultura y ni de la Veterinaria. “En ese período se realizaron varios intentos para establecer la enseñanza de la Agricultura y de la Medicina Veterinaria en México. En 1839, en el decreto de organización del Ejército Nacional, expedido por el Presidente Anastasio Bustamante, se indica lo que probablemente es el primer dato relativo a la creación de una Escuela de Veterinaria en México: “Habrá una Escuela Veterinaria que se establecerá en esta capital, con un profesor que gozará el sueldo y consideraciones de Teniente de caballería”. México tuvo la primera escuela veterinaria en toda América y fue agregada a la de Agricultura que ya existía en el Colegio de San Gregorio, y para 1856 se publicó un nuevo decreto para crear la Escuela Nacional de Agricultura y Veterinaria, la cual subsistió hasta 1914 y desapareció en el contexto de la Revolución Mexicana, de 1916 a 1918 se reanudaron los estudios, pero esta escuela fue dividida en la Nacional de Agricultura que actualmente es la de Chapingo y la Escuela Nacional de Medicina Veterinaria, las cuales dependían de la Secretaría de Agricultura, En 1939 vuelve a sufrir una modificación para quedar como Escuela Nacional de Medicina Veterinaria y Zootecnia, que además de cuidar de la salud de las distintas especies animales, también tenía el objetivo de preservar la vida y reproducción de las especies económicamente valiosas. La primera generación de veterinarios en México fue del año de 1862, desde entonces estos estudios son toda una tradición en nuestro país, Ahora también tienen la encomienda de realizar campañas y estrategias para que las especies animales convivan con los humanos, evitar que se transfieran enfermedades como la

rabia y seguir estudiando a las especies para su subsistencia, La educación veterinaria mexicana se inicia oficialmente en 1853, año en que se funda el colegio Nacional de Agricultura, se preparaba a los primeros médicos veterinarios mexicanos después de tres años de inestabilidad política es clausurado y un año después, en 1857 la institución cambia a Escuela Nacional de Agricultura y Veterinaria, El profesor Leopoldo Río de la Loza presentó un proyecto al Emperador de México para convertirla en Escuela Imperial de Agricultura y veterinaria, sin embargo, este intento no prosperó La única institución que logró sobrevivir a todos los vaivenes políticos de la época fue la Escuela Nacional de Agricultura y Veterinaria, su objetivo principal fue formar y abastecer al gobierno de técnicos capacitados en el campo agropecuario. En 1916 se abre la Escuela Nacional de medicina veterinaria (independiente de la de Agricultura). En mayo de ese mismo año, después de haber expulsado a los estudiantes rebeldes y haber cambiado el reglamento interno se abre la institución, a la que se le añadió el término medicina quedando entonces: Escuela Nacional de medicina veterinaria En 1929 se anexa a la UNAM, gracias a los esfuerzos de los estudiantes, mismos que promovieron la anexión, y finalmente logran su objetivo. En 1945 como una respuesta gremial a la presión de los agrónomos a la escuela se le agrega el término y zootecnia, quedando entonces como: Escuela Nacional de medicina veterinaria y zootecnia .En 1966 el Dr. Salomón Álvarez fundó la Asociación Mexicana de Especialistas en Nutrición Animal en 1968, el Consejo Universitario de la UNAM, logra convencerlos y dar el cambio de escuela a Facultad de medicina veterinaria y zootecnia iniciando los programas de posgrado en patología y zootecnia de aves. En 1917 la Escuela Nacional de Medicina Veterinaria comenzó a funcionar como un espacio de formación para los veterinarios, El Instituto Biotécnico, por su parte, fue creado en 1935 por el biólogo Enrique Beltrán. En este Instituto se realizaron novedosas investigaciones sobre enfermedades animales y problemas agropecuarios en general. A pesar de las dificultades en la vida de la Escuela que han sido señaladas por Río de la Loza, determinadas por la lucha social y política y el intervencionismo imperialista, el balance final de este crítico periodo fue positivo, se estableció la Escuela de Agricultura y Veterinaria y en ella se forjaron las primeras generaciones de Agrónomos y Veterinarios los que a su vez continuarían la obra de sus profesores, unos en las aulas y laboratorios, otros aplicando sus conocimientos a la solución de los problemas del campo y de la Salud Pública.

https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2448-67602020000300004

http://www.ahunam.unam.mx/consultar_fcu?id=1.18